

EL RADICAL

Diario Republicano

SUSCRIPCIÓN

MADRID: mes, 1,50 pesetas.
PROVINCIALES: mes, 0,80 pesetas.
SINCO: semestre, DIEZ; año, VEINTE.
PORTUGAL y GIBRALTAR: semestre, 0,80.
MOROS francos; año, VEINTIDÓS.
OTROS PAISES: año, CUARENTA.
Precios ordinarios, según tarifa.
Precios especiales, según tarifa.
Precios convencionales.—Hasta telefonos.
Precios a los suscriptores: una vez al mes.
TELEFONO 1.021

Redacción, Administración é Imprenta, O'Donnell, 6

Fundador-gerente: Alejandro Lerroux y García

CONTRA LA GUERRA

Los sucesos de Barcelona

(POR TELÉGRAFO)

El mitin de las juventudes

La autoridad van de desacierto en desacierto en Barcelona. Diríase que se ha apoderado de ellas tal pánico; que nada hacen á derechos. El don de errar, provocando conflictos, lo están usufructuando los liberales en esta etapa de gobernación del Estado.

Las dos colisiones entre la fuerza pública y los radicales de Barcelona se han producido por la ineptitud de las autoridades ó por su bárbaro criterio restrictivo. La responsabilidad de que se haya alterado el orden en la Ciudad Condal, no es imputable al pueblo, que se amparaba de las leyes, sino al Gobierno, cuyos temores sin cohesión posible, le han inspirado una actitud de violencia perturbadora del ejercicio del derecho.

Comenzaron las autoridades por suspender arbitrariamente el primer mitin. ¿En qué fundaron su determinación? Es muy posible que lo ignoren las autoridades. ¿Acaso fué porque se anunciaba el acto como protesta contra la guerra? Y entonces, ¿cómo se toleran actos análogos en Madrid? ¿No rigen idénticas leyes para Cataluña y las demás regiones? Lo indiscutible es que, á consecuencia de la arbitraria determinación del gobernador, sobrevino la primera colisión, se perturbó la normalidad de Barcelona.

Pero se anuncia nuevamente el mitin, y se celebra, cambiando la rotulación. No fué un acto de protesta contra la guerra, sino contra la «política africana». Estas menudencias, tales nimios pormenores, semejantes triquiñuelas, como el inocente eufemismo de decir «política africana», donde se escribió «guerra», pautaron la actitud de las autoridades. Necesitose que se cubriera la protesta de los radicales con la ridícula hoja de parra del formalismo trivial, para que aquella pudiera exteriorizarse.

Y hablan los oradores. ¿Qué dijeron? Nosotros creemos firmemente que se mantendrían dentro de la legalidad. No conocemos los discursos más que por referencias. Las informaciones de nuestro corresponsal no han llegado á nuestra redacción. Pero nos basta conocer cómo se producen las autoridades con nuestros correligionarios, para no deducir de la intervención del fiscal que existieran punibles extralimitaciones de palabra. Sin embargo, según la información oficial, algunos discursos fueron denunciados. ¿Qué otra cosa tenían que hacer las autoridades? Nada.

Solamente por la obsesión del Poder público se repitieron anoche los lamentables sucesos, y la protesta pacífica se llevó á las calles con caracteres de violencia.

¿Qué temía el Gobierno? Sin duda esperaba algún movimiento revolucionario á continuación del mitin de la Casa del Pueblo.

Si no fuera tanto serio lo ocurrido en Barcelona, nos reiríamos del candor de las autoridades.

No. La revolución no surge allí donde el Gobierno quiere; ese privilegio sólo lo tienen los moros con relación á España, gracias á la incapacidad condenable del Gobierno. Los movimientos revolucionarios se elaboran lentamente, actuando como principal factor los Gobiernos corrompidos, que despilfarran el tesoro público, sacrifican á legiones de ciudadanos, vulneran el derecho y escarnecen al pueblo. Y no se anuncia la eclosión de vindicaciones violentas, sino que se produce espontáneamente.

¿Había de ocurrir esto cuando la Casa del Pueblo estaba sitiada por la fuerza pública? Sólo á un Gobierno vacilante, que se sostiene por un milagro de equilibrio, pudo ocurrírsele tal disparate. Si se les hubiera tolerado á los radicales la manifestación pacífica, mil veces más legal y patriótica que las celebradas por los «requetés» en todo momento con el concurso de las autoridades, nada habría acontecido. Pero el Gobierno, que no sabe vivir constitucionalmente, probando su arraigo en la opinión mediante un debate parlamentario, busca congraciarse con las alturas menudeando las persecuciones contra los radicales, haciéndolos excepción irritante.

Vuelva la ecuanimidad, hoy en fuga al Gobierno. Consentir un acto público, legal, para cargar contra los manifestantes al menor pretexto, no es abrir válvulas de expansión, sino tender celadas alevas al pueblo. Y no están sobrados de prestigio los gobernantes—ya que el descrédito del régimen es evidente—para permitirse, á cuenta de aquél, represiones arbitrarias é irracionales que soliviantan los ánimos, cuya hostilidad es bien manifiesta.

BARCELONA, 22.—En la Casa del Pueblo, y con un lleno rebosante, se celebró el mitin organizado por las Juventudes Radicales, que tanta expectación había producido en Barcelona.

Hicieron uso de la palabra los Sres. Casanova, Pierre y otros, que pronunciaron valientes y brillantes discursos, protestando de nuestra política en Africa.

El Sr. Beltrán pronunció también un cálico y elocuente discurso, pidiendo, en un brillante párrafo un aplauso para Calderón Fonte, quien, valientemente, afirmó que la guerra de Africa se hace por capricho de altas personalidades.

El joven diputado provincial Sr. Guerra del Río pronunció también un fogoso discurso, protestando de las precauciones que se habían adoptado con motivo del mitin.

El diputado radical, nuestro querido amigo Emiliano Iglesias, hizo el resumen de los discursos.

Atacó duramente la gestión del Gobierno en la política africana, que sirve, según dijo el Sr. Maura, para aumentar la plantilla militar. (Grandes aplausos.)

Abogó por la supremacía del Poder civil, recomendando el aumento de escuelas, y diciendo que el dinero que se gasta en aventuras, tan sangrientas como estériles, debía invertirse en instruir y en educar al pueblo.

Terminó aconsejando al auditorio que se disolviera pacíficamente.

A la salida. Se inicia el desfile pacíficamente, apostándose nutridos grupos de radicales en las esquinas de las calles de Aragón y de Casanova.

La Policía y Guardia civil acudieron á disolverlos, repartiendo sablazos y palos.

En la Rambla hay desde primera hora muy escasa concurrencia, á pesar de ser la primera noche de la popular verbena de San Juan.

El retraimiento del público se debió á las aparatosas precauciones que el gobernador había adoptado.

Entre los contusos de la refriega se cuenta el periodista Sr. Cruz.

Para disolver los grupos, los cornetas de Seguridad y de la Guardia civil dieron varios toques de atención.

La Policía ha hecho muchas detenciones. A última hora parece que se ha restablecido la calma.

Ampliando detalles. BARCELONA, 22.—Amplío detalles de los sucesos ocurridos anoche á la salida del mitin de protesta contra la guerra.

Las precauciones tomadas por las autoridades fueron un innecesario alarde y una manifiesta provocación al pueblo.

Las fuerzas se apostaron de una manera harto ostensible, dispuestas á reprimir violentamente cualquier intento tumultuoso.

Las tropas hallábanse acuarteladas, y la Casa del Pueblo fué totalmente aislada con numerosas parejas de la Guardia civil y de la Policía.

En casi todos los puntos estratégicos, como la plaza de Cataluña, la de la Universidad y calles de Aribau y Casanova, había fuertes retenes de Orden público y de guardias civiles de Caballería.

Frente á la Casa del Pueblo la vigilancia era insolente.

A la salida del mitin, el numeroso público disgregose en pequeños grupos, quedando unas 300 personas aguardando que apareciese la bandera de la Agrupación de La Revuelta.

Cuando salió, el gentío siguió tras ella, lanzando vitores á la Libertad y condenando la guerra pero sin alterar el orden ni molestiar á nadie.

Pero una sección de Orden público, sin duda cumpliendo una consigna dada de antemano, al llegar á la calle del Consejo de Ciento, dió un toque de atención é inmediatamente se oyeron varios disparos, á tiempo que la Policía, que les había cortado el paso, cargaba sobre los manifestantes repartiendo sablazos á diestro y siniestro.

Entonces la Guardia civil, que se hallaba en la plaza de Cataluña, salió al galope para el lugar del suceso, contribuyendo con sus persecuciones á aumentar la confusión y el terror.

A la una y cuarto de la noche todo quedó pacificado, disolviéndose los manifestantes, pero permanecieron las fuerzas en sus puestos hasta las cinco de la mañana.

La Policía practicó 22 detenciones entre los sospechosos, conduciéndolos á todos á la Comisaría y de allí al Juzgado de guardia, donde están detenidos.

La alarma fué muy grande no obstante confundirse los tiros con los disparos de cohetes, por ser noche de verbena.

Han sido curados tres paisanos de heridas de amas de fuego, graves, llamados Martín Camacho y los hermanos Vicente y Antonio Morer; el primero fué conducido al Hospital Clínico.

Tanto los heridos como los detenidos son gente muy joven.

También han sido curados otros varios de lesiones leves.

El agente Sr. Angulo ha sido herido de disparo en el brazo.

También otro agente de Vigilancia ha recibido un balazo, siendo curado en otra Casa de Socorro.

Se cree que la mayoría de los paisanos heridos han sido curados en sus casas respectivas.

Hoy, por la mañana, se ha celebrado otro mitin contra la guerra en el Centro Radical, que estaba animadísimo.

No han ocurrido disturbios.

Franco Rodríguez, enérgico

BARCELONA, 23 (2 m.).—Esta mañana ha llegado el nuevo gobernador Sr. Franco Rodríguez.

En la estación le esperaban el gobernador dimisionario, altos jefes de Policía y otras autoridades.

En la toma de posesión hubo los saludos de rúbrica.

El Sr. Franco Rodríguez, al recibir anoche á los periodistas, manifestó que estaba dispuesto á no tolerar ningún acto público contra la guerra.

También reclamó la ayuda de la Prensa para evitar la alarma extendida por la ciudad y pidió á todos calma y tranquilidad.

Respecto á los detenidos anoche dijo que aún no había tomado ninguna resolución, dependiendo ésta del examen de atestados que haga el juez.

También negó contra la afirmación de los periodistas presentes que la Policía hubiese obrado con brutalidad, pero dijo que no toleraría atropellos.

Respecto á los heridos, manifestó que los que se hallan en el Hospital clínico no se encuentran de gravedad.

Terminó pidiendo que todos cooperen á la obra de paz tan necesaria á Barcelona.

«El Progreso», denunciado. El fiscal ha denunciado la reseña y comentarios de sucesos que anoche publica «El Progreso», juzgándolo como injurias á la Policía.

Los radicales contra la guerra. En el local de la unión radical graciense se ha celebrado esta mañana el anunciado mitin contra la guerra.

Las autoridades han derrochado un lujo extraordinario de precauciones.

Hablaban Rabaso, Babra, Julio De No, Guerra del Río, Puig de Aspeer y doña Angeles López de Ayala.

La salida efectuóse sin incidentes.

Precauciones. Hoy han continuado las precauciones en las calles con motivos de los últimos sucesos.

Corresponsal herido. Por verdadera casualidad resultó sólo herido levemente el corresponsal del «Trust» Sr. Sansegundo, al que una bala mausser le atravesó la americana y el chaleco rozándole la cintura y llevándole el cinturón.

Traslado de detenidos. Hoy han sido trasladados los detenidos al Palacio de la Justicia.

INFORMES OFICIALES. A propósito del movimiento de protesta contra nuestra campaña en Marruecos, iniciado por los radicales de Barcelona, el ministro de la Gobernación hizo ayer las declaraciones que á continuación reproducimos textualmente:

«Me interesa hacer constar—dijo el señor Alba—que las informaciones de los incidentes ocurridos en Barcelona anoche, publicadas por algunos periódicos, son exageradas.

Los disparos no fueron hechos por la Policía, sino por los que tenían interés en causar alarma. Tampoco resultaron muchos heridos, pues sólo un guardia sufrió una contusión leve.

Yo tenía noticias, desde por la mañana, de que había elementos que querían celebrar anoche una manifestación después del mitin, aprovechando que anoche se celebraba la verbena de San Juan y que, con tal motivo, los sitios céntricos estaban llenos de gente.

Yo, apenas me enteré de estos propósitos, di órdenes terminantes al gobernador para que impidiera, á toda costa, la entrada de los manifestantes en el Centro, y el gobernador ha cumplido lealmente mis órdenes. La responsabilidad, por lo tanto, la asumo yo por entero.

Tengo que aprovechar la ocasión para tributar un elogio grandísimo al Sr. Sánchez Anido, que actuaba todavía de gobernador, el cual ha cumplido muy bien con su deber hasta el último momento, poniendo término á su gestión de una manera brillante y honrada.

Hoy se ha celebrado en Barcelona otro mitin contra la guerra. Se tenían temores de que ocurriría algo á la salida, y se habían adoptado grandes precauciones; pero, según me comunica ahora el gobernador de Barcelona, reina tranquilidad completa, y los grupos que se habían formado á la entrada del local destinado al mitin se han disuelto pacíficamente.

Hace días dirigí á los gobernadores una circular sobre los mitines contra la guerra, haciéndoles conocer la línea de conducta á que debían ajustarse.

Nosotros somos un Gobierno liberal que no impedimos el ejercicio de derechos que autoriza la Constitución, y que, por tal creencia, estimamos lícito que haya elementos que discutan la política de expansión en Marruecos pero lo que no puede hacerse es confundir esta tesis con las predicaciones contra la disciplina del soldado.

En este punto estoy resuelto á proceder con una energía extraordinaria, llevando á los tribunales de justicia á los que se excusaban en sus manifestaciones verbales ó producían la más leve perturbación.

TERRIBLE INCENDIO. PARIS, 22.—Según telegramas de Constantinopla, en Kassim, cerca de Peza, estalló anoche un incendio de tan formidables proporciones, que destruyó cuarenta edificios en cuatro horas.—Jerique.

Un hombre ahogado. BARCELONA, 22. Esta mañana salieron á dar un paseo en un bote por el puerto tres ciudadanos.

Cuando iban á salir de él, cerca de la escollera, por una falsa maniobra, zozobró el bote.

Acudió en auxilio de los naufragos pudiendo recoger á dos de ellos que ya presentaban síntomas de asfixia.

El tercero, llamado Antonio Isern, no pudo encontrarsele.

ULTIMAS NOTICIAS

La guerra en Marruecos

(POR CABLE)

Fuerte temporal.—Los convoyes.—Tranquilidad aparente.

CEUTA, 22.—A causa del fuerte temporal de levante, el remolcador «Manuel María» no ha podido traer los heridos del día 19.

Ha llegado procedente de Orán el vapor «Cabo Páez» con un cargamento de paja.

Han salido convoyes de víveres desde Tetuán á Lauzien para abastecer las fuerzas destacadas y evacuar los heridos en los combates del 19.

Una compañía de fuerzas regulares indígenas de Ceuta protegió á los convoyes.

Los convoyes no han sido hostilizados. No ocurre novedad en Tetuán.

Ayer bajaron á la alcazaba cinco soldados y el teniente Comas de las fuerzas regulares indígenas.

No les ocurrió novedad.

Arrasando poblados.—Movimiento de buques. Recaudando fondos.

CEUTA, 22.—Los poblados de la costa entre Sirio y Punta Malabar han sido arrasados por el fuego de nuestros buques.

Estos poblados han sido bombardeados por el «Reina Regente» y el cañonero «Proscripina».

Desde el río Martín el crucero «Río de la Plata» y el torpedero «Audaz».

Estos bombardearon los poblados de Gómara.

Los moros huyeron llenos de terror á los primeros disparos de cañón.

Las granadas destruyeron é incendiaron los aduanares causando enormes destrozos.

Continúa la concentración de soldados. Los heridos continúan mejorando.

La Cruz Roja local está recibiendo muchos donativos.

Para la Península saldrá en la próxima semana una expedición de enfermos.

El combate de ayer.—Muertos y heridos.

CEUTA, 21.—Las bajas que sufrieron nuestras tropas en el combate de ayer fueron las siguientes:

Muertos: primer teniente D. Casimiro Santander, de las fuerzas regulares; segundo teniente D. José Seno, sargento Arturo Vega, cabos Mariano Ramo y Julián Zamorano y soldados Benito Méndez, de cazadores de Barbastro, y Diego Tolosa, de cazadores de Madrid.

Heridos: comandante Sr. Jiménez Coronado y sargentos Calos Artei, Ambrosio Iglesias y Ricardo Castro, cazadores de Madrid; capitanes D. Fernando Torres y D. Arturo Cebrían, del regimiento de Sevilla; sargento José Ruiz, corneta Benito Huertas y soldados Valeriano Migorella, Joaquín Aldea é Ildelfonso Fernández, de cazadores de Barbastro; primer teniente D. Luis Parejo y seis soldados, cuyos nombres se desconocen todavía, de las fuerzas regulares de Melilla.

Contusos: dos oficiales de cazadores de Barbastro.

Cada día un nuevo combate.—Nosotros hemos tenido 26 muertos y 60 heridos.

TANGER, 22.—Una columna que salió de Tetuán libró un sangriento combate con los rifios.

Las tropas se portaron con su proverbial heroísmo infligiendo al enemigo un fuerte castigo.

Nosotros tuvimos pérdidas considerables. Hubo 22 soldados y cuatro oficiales muertos y 60 heridos.

Ha salido una columna para ocupar el zoco de El Jemis, á 20 kilómetros de Tetuán, por el valle de Busghia.

El Reina Regente y «Río de la Plata» han salido para recorrer la costa.

nos «dan» los muertos y heridos que ha costado la aventura... ¿Qué frescura!

Don Pablo—¡que viene el coco!— se ha vuelto de todo loco, y consiste su locura en creerse—¡oh visionario!— un gran revolucionario y en querer comerse á un cura... ¿Qué frescura!

Como ha entrado la canícula, va buscando la película la gente fresca y madura, y un sin fin de ciudadanos «comunican» con las manos si la sala queda oscura... ¿Qué frescura!

Total, queridos lectores; que aunque aprietan los calores y nos matan los sudores en la calle y en la cama, la verdad, se me figura, por lo que está sucediendo, que en política, yo entiendo que estamos aquí viviendo como en pleno Guadarrama, todo hielo y nieve pura... ¿Qué frescura!

Telegramas oficiales, de victorias colosales nos dan cuenta con premura; luego, en diez días seguidos,

¡QUE FRESCURA!

Aunque aprietan los calores, en política, lectores, todo es hielo y nieve pura; no van al Rif los de cuota, pero va el que está «sin mota» á cavar su sepultura... ¿Qué frescura!

A las Cortes Romanones tiene grandes aficiones según él mismo asegura, más, en cuanto puede, el cojo suele echar llave y cerrojo y ya no habla de apertura... ¿Qué frescura!

Gedeón conjuncionista pavonease en la pista donde «raya á gran altura», y entre saltos y piruetas luce, dando volteretas, sus «inmortales» caricaturas... ¿Qué frescura!

TELEFONO 1.021

Lista fúnebre

CEUTA, 21.—Ha llegado á Tetuán el teniente ayudante de las fuerzas regulares indígenas para inscribir aquí los muertos que ha tenido dicho batallón en la campaña.

De Medik á Tetuán. RINCON DEL MEDIK, 21.—Procedente de la posición de Lauzien ha llegado á Tetuán un convoy conduciendo 19 heridos.

Entre los heridos figura el capitán Cebrían.

El convoy no ha sido hostilizado.

López Ochoa en Tetuán.—En el campamento RINCON DEL MEDIK, 21.—El teniente coronel López Ochoa ha llegado á Tetuán. Tomará el mando del batallón de cazadores de Barbastro.

Un batallón del regimiento de Borbón ha entrado en el campamento.

Revistando posiciones.—El «Recalde» á Alhucemas.—Paseos militares.

MELILLA, 22.—El general Aizpuru y su Estado Mayor ha marchado á revisar las posiciones del Zaio.

Ha zarpado con rumbo á Alhucemas el cañonero «Recalde».

Seguen los paseos militares por el territorio.

No ocurre novedad. Se ha celebrado el zoco el Had de Benisicar con gran afluencia de moros.

Le casen la casa y pide indemnización. TANGER, 21.—A Tánger ha llegado un moro con objeto de hacer una reclamación.

Este moro tenía una casa en la costa que fué destruída por los proyectiles del «Reina Regente».

Este moro hace protestas de españolismo y asegura que siempre prestó amparo á los españoles.

Pide una indemnización, fundándose en que es protegido español, y, así resulta en las listas de consulado.

Galletas para los soldados.—Para Larache. CADIZ, 21.—En el vapor «Vicente Ferrer» que ha zarpado hoy marchan para Larache el teniente coronel de las Navas Sr. Bermúdez de Castro; otros varios jefes y oficiales; un médico y un farmacéutico militares soldados de artillería, de lanceros de Villaviciosa, de cazadores de Figueras, de infantería de Marina y de otros Cuerpos.

Lleva también á bordo cuarenta y dos caballos, dos coches de la ambulancia de Sanidad, carros de Administración militar y gran cantidad de cajas de galletas.

El moro Eruniqui y Leonor la prisionera. MELILLA, 21.—Leonor Lloret, la cautiva, ha sido trasladada más al interior.

Sabese que está en poder del moro Eruniqui.

Torregrosa, el comerciante con quien vivía Leonor, no murió, sino que está herido de gravedad.

Torregrosa ha ofrecido una fuerte cantidad por el rescate de Leonor.

Ramos Izquierdo. MELILLA, 21.—Ramos Izquierdo ha escrito varias cartas á Alhucemas.

Dice en ellas que se halla mejor de sus heridas, y que es bien tratado por los moros.

Las negociaciones entabladas por el comandante Gavilá para el rescate de los prisioneros darán un resultado satisfactorio.

SEVILLA, 22.—Con destino al regimiento de Borbón han embarcado varios carros de municiones, 1.000 paquetes de curas individuales y numerosos atalajes para el transporte de municiones.

Ripios vulgares

¡QUE FRESCURA!

Aunque aprietan los calores, en política, lectores, todo es hielo y nieve pura; no van al Rif los de cuota, pero va el que está «sin mota» á cavar su sepultura... ¿Qué frescura!

A las Cortes Romanones tiene grandes aficiones según él mismo asegura, más, en cuanto puede, el cojo suele echar llave y cerrojo y ya no habla de apertura... ¿Qué frescura!

Gedeón conjuncionista pavonease en la pista donde «raya á gran altura», y entre saltos y piruetas luce, dando volteretas, sus «inmortales» caricaturas... ¿Qué frescura!

Telegramas oficiales, de victorias colosales nos dan cuenta con premura; luego, en diez días seguidos,

¡QUE FRESCURA!

Aunque aprietan los calores, en política, lectores, todo es hielo y nieve pura; no van al Rif los de cuota, pero va el que está «sin mota» á cavar su sepultura... ¿Qué frescura!

Como ha entrado la canícula, va buscando la película la gente fresca y madura, y un sin fin de ciudadanos «comunican» con las manos si la sala queda oscura... ¿Qué frescura!

Total, queridos lectores; que aunque aprietan los calores y nos matan los sudores en la calle y en la cama, la verdad, se me figura, por lo que está sucediendo, que en política, yo entiendo que estamos aquí viviendo como en pleno Guadarrama, todo hielo y nieve pura... ¿Qué frescura!

Telegramas oficiales, de victorias colosales nos dan cuenta con premura; luego, en diez días seguidos,

¡QUE FRESCURA!

La cuestión del pan

La Sociedad de obreros panaderos de esta ciudad nos remite la siguiente circular:

A LA OPINION

Los dueños de tahonas y fábricas de pan han estimado conveniente elevar el precio de tan necesario artículo de consumo, acaso no tanto por iniciativa propia cuanto por mandato—mandato hasta agradecerlo y desde luego inexcusable—de esa plaga social, de esa lepra que llaman fábricas de harinas, ingeridas las de Madrid y sus alrededores, en monopolizadoras de granos y en acaparadores del mercado. Con esas fábricas pueden vivir y aun medrar los tahoneros de Madrid; sin ellas, y más contra ellas, van a la ruina.

Pero aun en la artificiosa elevación en el precio de las harinas panaderas, la subida en el precio del pan—de hecho, a 50 céntimos kilogramo por la mayor venta de panecillos—no está justificada.

El Panadero Español, órgano del Sindicato Nacional de la Panadería Española, es decir, del organismo formado por los patronos panaderos de España, en la revista de mercados formada con los informes que de cada población o comarca suministran los patronos panaderos sindicados, daba en Diciembre el siguiente cuadro:

LOCALIDADES	Precio de los panes	
	100 kilos. de harina de primera	100 kilos. de pan de familia
Madrid.....	37,00	0,38
Santander.....	38,50	0,35
Valladolid.....	32,00	0,30
Palencia.....	35,50	0,35
San Sebastián.....	35,50	0,30
Pamplona.....	39,50	0,36
Zaragoza.....	36,50	0,32
Teruel.....	40,25	0,40
Barcelona.....	37,25	0,35
Villafraanca del Panadés.....	40,40	0,32
Gerona.....	40,50	0,35
Piñeres.....	39,00	0,35
Castellón.....	38,35	0,35
Albacete.....	35,00	0,33
Granada.....	35,00	0,30
Córdoba.....	39,00	0,36
Badajoz.....	34,00	0,33
Precios medios sin Madrid.....	37,33	0,34

Es decir, más de tres céntimos el kilogramo de pan a menor precio que el kilogramo de harinas en todos los mercados de que hay datos suministrados por tahoneros, salvo en Madrid, en que el precio excede en un céntimo al kilogramo de harina panadera de primera.

Así, pues, aceptando las proporciones dadas por los mismos patronos, costando hoy en Madrid la harina panadera de primera 24 pesetas—no debería valer más de 40, con lo que el encarecimiento artificial es de 8 pesetas—, y admitida la proporción entre el precio de la harina y el del pan no debería costar más de 39 céntimos escasos, y 43 tomando las proporciones, inexpugnables honrada y lealmente, de los patronos panaderos madrileños, o más ávidos de ganancias que todos sus colegas de España, ó menos diestros en la explotación de su industria. Y conste que si se insinúa la hipótesis de que en Madrid son mayores los gastos de fabricación, también a esto sabremos contestar victoriosamente, probablemente no con datos nuestros, sino de señores patronos de la panadería, es decir, con argumentos que los patronos no pueden refutar porque ellos mismos los suministraron.

Nosotros, los obreros panaderos, no queremos ser cómplices con nuestro silencio de esta nueva exacción de trigueros—logreros, que no labradores—, harineros monopolizadores del mercado de Madrid y de dueños de tahonas y fábricas de pan, y además contra esta homicida elevación de precio—millones de veces más mortífera que todos los olvidos y negligencias de la higiene pública y privada—, protestamos también como consumidores.

Desde hace años los obreros panaderos venimos denunciando infracciones en el peso del pan. Al principio acudíamos a las Tenencias de Alcaldía en cumplimiento de este deber de ciudadanos; pero bien pronto hubimos de cambiar de conducta, porque no con amor se nos acogía, sino con ceño y lejos de encontrar facilidades y amparo, no hallábamos sino obstáculos, molestias y chinchotterías.

Y no era esto sólo, sino que, admitidas las denuncias, las sanciones impuestas a los defraudadores eran insignificantes, y aun así, con harta frecuencia se las condonaban. Entonces resolvimos acudir a los Juzgados municipales, y eso hemos venido haciendo, siéndoles impuestas a los defraudadores multas más en consonancia con el delito.

Pero hace ya meses el señor letrado al servicio de la organización patronal—concejal, por cierto, y teniente alcalde—promovió una cuestión de competencia, estimando que en estas denuncias no podían entender los Juzgados municipales y sólo las Tenencias de Alcaldía.

Hubimos, pues, de desistir de nuestra acción, vista la imposibilidad de celebrar juicios de faltas, porque siempre nos encontrábamos con que el susodicho señor letrado hacía estériles nuestras denuncias.

Así las cosas, nos enteramos de que en los Juzgados municipales se tramitaban querrelas de esta índole. Los patronos asociados, hacen que se les repese el pan, y en nuestro poder obran documentos que acreditan como en fecha reciente se celebró uno de estos juicios de faltas, siendo condenado en él un dueño de tahona. En este caso, y nos consta que no es aislado—nadie se presentó a recordar que había entablado una competencia, y el acto se celebró y hubo la oportuna condena.

Entonces pensamos que la competencia se había resuelto en el sentido de considerar a los Juzgados municipales aptos para entender en estos asuntos, y formulamos nuevas querrelas. De nuevo surgió la cuestión de competencia, y de nuevo no se celebraron los juicios de faltas.

Exponemos el hecho, que no comentamos para que la opinión se entere, y también para estimular al celo, de desahogar el dolor, de los ennegrados de resolver este asunto.

Nosotros quisieramos continuar persiguiendo al fraude, pero nos vemos imposibilitados para ello, porque no pensamos volver de nuevo a las Tenencias de Alcal-

dia, escarmentados y afeccionados por lo pasado.

Es posible que todo ocurra a pesar de la buena voluntad de los concejales tenientes de alcalde; pero ocurre también que nosotros hemos observado una coincidencia extraña, y es que cuando al comenzar el trabajo el dueño ordena al aprendiz que «pese bien la masa», y al oficial de pala que «avive el horno», indefectiblemente al siguiente día hay repeso oficial de pan.

Así, pues, encontramos censurable é injustificada la elevación en el precio del pan; denunciamos los obstáculos que se oponen a nuestra fiscalización, porque no son iguales para todos, y pedimos a la opinión que se fije en lo que decimos, para que esta situación termine.

Madrid, 18 de Junio de 1913.—Por las cuatro Sociedades de obreros panaderos.

LA COMISION

EN LOS VIVEROS

Homenaje a Morayta

A la una y media de la tarde, según estaba anunciado, se celebró aver un banquete en honor del venerable republicano é ilustre catedrático D. Miguel Morayta.

Al acto asistieron unos cuatrocientos comensales, entre los que vimos representaciones de todos los campos republicanos. No publicamos nombres, por no incurrir en omisiones. También asistieron muchas señoras.

Al final, el director de «El País», don Roberto Castrovido, en nombre de la Comisión, ofreció el banquete en elocuentísimos y briosos párrafos, que fueron interrumpidos por estruendosas ovaciones.

Después se levantó el festejado, que, emocionadísimo, dijo que nunca creyó tener tantos amigos en tan distintos campos. Modestamente, dice el sabio catedrático que él no es más que un hombre que ha vivido muchos años y que ha sabido atesorar salud en su juventud para gastarla luego durante tantos años trabajando en pro de sus ideales.

Afirma que el lo ha sido todo, hasta autor dramático.

—Yo—dice—lo he hecho todo; pero todo lo he hecho mal. (Aplausos y gritos de ¡no! ¡no!)

Dice que, aunque este banquete no es ni puede ser un acto político, va á hacer una declaración política.

—En mis tiempos, como ahora—dice—, no todos los republicanos pensábamos lo mismo; al contrario, constituimos grupos que nos separaban grandes diferencias, pero, en cambio, todos teníamos la vista puesta en la República. (Grandes aplausos.)

—Habla del clericalismo y dice que en España es este problema mucho más importante que el problema de la monarquía. Afirmó que desde muchacho sintió una gran obsesión contra el dominio del clericalismo, y que durante toda su vida lo atacó cuantas veces pudo, sin preocuparse nunca de las excomuniones que contra él lanzaron cuarenta y tantos obispos.

Terminó el Sr. Morayta su elocuentísimo discurso cantando un brioso himno á la conmemoración de la fecha del 22 de Junio de 1866.

Una formidable ovación apagó las últimas palabras del maestro.

La Comisión recibió muchas y valiosas adhesiones de distinguidas personalidades que, por distintas causas, no pudieron asistir al acto.

LA ADHESION DE LERROUX

Nuestro queridísimo jefe, D. Alejandro Lerroux, ha enviado desde Barcelona el telegrama siguiente:

«Fuente. RADICAL. Desco conste mi adhesión homenaje Morayta, patriarca deales republicanos y librepensadores, representación de la consecuencia y de la laboriosidad.—Alejandro.»

Partido Radical

Districto de la Inclusa.—Se ruega á los socios del Centro republicano radical del distrito de la Inclusa, Mesón de Paredes, 25, asistan hoy lunes 23, á las diez de la noche á la Junta general extraordinaria que se celebrará para tratar asuntos de gran importancia, advirtiéndoles que como segunda convocatoria, se tomarán acuerdos cualquiera que sea el número de los que concurran.

Madrid, 21 Junio 1913.—El secretario segundo, Miguel Fernández.

La contratación pública en España

Según datos oficiales, durante el año 1911 la contratación en España autorizada por los notarios ha sido de 555.631 instrumentos, extendidos en 2.423.043 folios, distribuidos en 350.343 contratos, 121.735 actas, 83.464 testamentos nupciales y 89 cerrados.

El notario que mayor número de documentos ha autorizado es el de Alicante don Lorenzo Irizar, que en 9.234 folios extendió 386 contratos, 1.745 actas y 91 testamentos nupciales, ó sea un total de 2.822 documentos.

El asesinato del Gran Visir

(POR TELÉFONO)

Los asesinos sentenciados

PARIS, 22.—Telegrafían de Constantinopla que el proceso de los asesinos del gran visir ha terminado hoy, á las dos de la madrugada.

La sentencia del Consejo de Guerra, que condena á la horca á los asesinos directos del gran visir, ha sido sometida al sultán.

La ejecución de los condenados tendrá lugar mañana por la mañana.—Jerique.

O á misa ó sin pan

Coacciones indignas

A tan grande extremo de maras no hemos llegado, tan fechos nos encontramos á la tiranía, que nadie se ha indignado ante la coacción de ese píebevo achaparrado, patrono de un taller y dueño de dos bazares, el cual pone á los obreros y dependientes en el dilema de asistir á misa los días festivos ó quedar sin trabajo y sin el pan de su familia.

Y debimos indignarnos, primeramente por eso; después, por la impudencia en que ha quedado la coacción, como si aquí todo el que dispone de dinero tuviese derecho á violentar la conciencia ajena. Vamos, que la autoridad y la justicia sancionan con su conducta el dicho de Costa: «En España, el que tiene la llave del estómago, tiene la de las conciencias». Se comprende, porque á su vez estómago y conciencia de autoridades y togados se abren y cierran con llave que tienen... el que ó la que la tiene.

Es el tal sujeto un ente adocenado, ex fraile lego de San Juan de Dios, que, ya fuera de esa orden, logró introducirse, claro es que reptando, con los jesuitas, los cuales se dice que lo pusieron de testafierro en el bazar que habían abierto en la calle de Leganitos con el nombre de EMPORIO DE VENTAS. El establecimiento parece que prosperó lo bastante para que la avaricia de los dependientes padra abriera otro en la calle de los Reyes. Ocupa nada menos que un palacio entero, lleno de muebles y trastos de muchas clases.

Hemos visitado alguna vez ambos locales; no sin observar en ellos el adusto y desconforado espíritu jesuítico.

Mientras en el Hotel de Ventas, calle de Atocha, y es el primitivo bazar de este género, copiado luego por los jesuitas, se trata al público amablemente, y aunque alerta la dependencia contra cualquiera intención de los rateros, tiene mucho cuidado de no manifiestar desconfianza; al contrario, parece fiarse del visitante; en las referidas tiendas de la calle de Leganitos y de la de los Reyes, todo el mundo nota como nosotros lo notamos, que se desconfía y se vigila pero á un modo ofensivo y rudo.

Empezáis á recorrer las salas, y así vuestra apariencia y porte sean los de un duque, ó vuestra figura y traza vayan proclamando honradez á prueba, un vigilante mal parado os sigue los pasos de cerca, os mide de alto á bajo, os mira á las manos, espía todos vuestros movimientos, hace señas á algún otro esbirro y no disimula, antes bien os lanza á la cara su recelo de que seáis un ladrón.

Hay muchas personas que se han percatado de este proceder é infinitas veces nos lo han referido. Señoras, que han salido muy molestas; familias, que entraron con la idea de comprar allí algo, y en vista de tal vigilancia ofensiva y de la seguridad de los dependientes al contestar á sus preguntas, han salido dolidas á no volver más. Somos también de esos. No habia de venderse comestible más que allí y preferiríamos quedarnos sin comer antes que ir á comprarlo.

Pues ese ex fraile tiene un taller de carpintería destinado á dudar á reparar y dar aspecto de nuevos á trastos viejos para venderlos como lo primero, y en ese taller había impuesto á los operarios la misma obligación que á los dependientes de los dos bazares: ir á misa los días de fiesta, pero no á la iglesia que quisieran, á una de jesuitas, donde haya que ir á asistir ó no y si oyen misa con toda compostura.

Y con qué derecho un patrono se atreve á poner á los obreros ó dependientes en la alternativa de ir á misa y á la iglesia que él les señale, ó ser despididos? ¿no constituye esa una coacción miserable, penada

Obreros, agricultores, artistas, comerciantes, industriales

Por solo cinco céntimos de peseta al día que cuesta la suscripción, tendréis derecho á un socorro de

DOS PESETAS DIARIAS ó 1,50 pesetas diarias

en caso de enfermedad, y vuestra familia

cien pesetas

en el desgraciado caso de fallecimiento del suscriptor.

A estas suscripciones con opción á Socorro Mutuo que regala EL RADICAL, tienen derecho todos los lectores de Madrid, capitales de provincias y pueblos de España, que llenen los requisitos marcados por el Reglamento, que facilita gratis EL RADICAL á cuantos lo deseen, así como ejemplares de muestra del periódico.

Además de este Socorro Mutuo, entrando en la nueva costumbre de regalar á los lectores, puede que muy pronto haya

EL RADICAL

diario republicano de la mañana.

EL PAGO DE LAS SUSCRIPCIONES ES ADELANTADO

6 grandes páginas :: 5 céntimos

:: :: Grabados :: Actualidad :: ::

Apartado de correos 282

Teléfono 1321

REDACCION, ADMINISTRACION

Y TALLERES

O'DONNELL, 6.-MADRID

Regalos inesperados, estupefactos y sensacionales

por el Código? ¿Hay Constitución aquí ó no lo hay?

Porque el caso no es nuevo. Años hace que «El País» denunció á unos fabricantes de Dos Hermanas que hacían lo mismo que ese jesuita prendero. Tiempo después, el «Pais» publicó un artículo optando ousinguero Polo (calle de Fuencarral), quien allí en su fábrica obligaba, no sólo á ir á misa á los obreros, sino á oír en el mismo taller y sin dejar de trabajar, sermones y ejercicios de jesuita, y luego á confesarse y comulgar.

Pero hay más. En la iglesia jesuita de la calle de la Flor Baja, en compañía de cierto lego canalleco, ha fundado una especie de cofradía de dependientes, criados y obreros, sobre la base de que sus amos ó patronos les obliguen á oír misa en dicho templo, so pena de perder la casa ó obrador. Y allí está el lego que á todo lo presentando; allí está con un listín, en el que anota las faltas y ojo avizor, inspecciona si los criados oyen bien la misa.

A muchos conflictos ha dado ya motivo esta invención, porque no todos, aunque sean criados, se avienen á acciones tan infames. Aquí las hemos denunciado; pero, inútilmente el jesuita es inviolable é intangible; es el verdadero amo de España, en nombre del Papa, un rey de hecho.

La Prensa no republicana sabe estas atrocidades; pero no quiere denunciarlas, llenita de miedo á los buenos padres. Ahora mismo, de la demasia del prendero ese no ha dicho ni palabra.

Símbenos que los dependientes se someten; no así los obreros, que se declararon en huelga. El patrono, al principio, dió promesa de avenirse; llegada la hora, como buen jesuita, se volvió atrás. Pero en los obreros no se ha visto toda la energía y firmeza del caso. Han debido matar ese taller, quejarse de coacción á las autoridades, hacer algo, por supuesto legal, pero muy gordo y sonado, al menos para escarmiento de otros.

Al present, este género de coacciones están á la orden del día en talleres, oficinas, escuelas, comercios y otros centros. Nadie se queja, todos vivimos del miedo en esta sociedad de la fiebre católica, y la tiranía de las almas crece con la de los cuerpos; crece, y crece sin cesar.

¿La mereceremos? Voy creyendo que sí.

¡ESOS CACIQUES!

Botones de muestra

EL CACIQUISMO EN BARCELONA

Es abrumador el número de denuncias contra el caciquismo que venimos recibiendo, con motivo de nuestra campaña.

También Barco de Valdeorras sufre las tropelías caciques.

En aquel feudo de los Bugallal y Cobian centran cosas dignas de una bufonada dramática. Su representante en Cortes, don Eduardo Cobian, proclamado por el socorrido procedimiento del artículo 29, no conoce el país ni de vista; pero ello no es óbice para que ampare las enormidades del cacique D. Augusto Trineado, diputado provincial á quien el pueblo odia por los abusos, inmoralidades y atropellos que á diario comete.

En cuanto al Ayuntamiento, es una calamidad pública. Tanto el alcalde, D. Claudio Martínez, como los concejales, son insolentes, y la mayoría de éstos, analfabetos y criados del cacique, capaces de llevar á cabo las mayores atrocidades si el amo lo manda.

Con motivo del reparto de consumos han ocurrido hechos escandalosos, que sólo en este país de compadrazgos quedan en la impunidad.

Individuos, como D. Celestino Hortas, que poseen más de un millón de reales, pagan de 80 á 100 pesetas; y otros que no tienen ni la sexta parte, tributan, por imposición caciquil, de 150 á 200 pesetas.

De estos casos vergonzosos podrían citarse muchos.

En el funcionamiento del Ayuntamiento, suceden cosas de absoluta aversidad, que causan risa y asco á la vez. No hace mes y medio fue despachado por el secretario el oficial primero, Manuel Gayoso, por no saber firmar la nómina. Dicho individuo cobraba 1.000 pes. anuales de sueldo por no hacer trabajo alguno útil. Ya en otra ocasión, fué empleado de Hacienda, de donde á los pocos días lo expulsaron vista su completa inutilidad.

Pues bien; este celebrísimo Gayoso, al ser amonestado por el secretario por haber tergiversado cuotas, nombres y apellidos, embrollando lo indecible el reparto de consumos, púsose en jaque y le amenazó, fiado en la protección del cacique.

Efectivamente, éste, que es su íntimo amigo, negó la razón al secretario, y aunque la enérgica actitud del último consiguió que se prohibiese la entrada del proeza en las oficinas municipales, su protector ha conseguido que le abonase la mitad del sueldo—500 pesetas—por pasarse, sin ser funcionario ni tener empleo que justificase tal bonificación.

¿Qué más? Si el Sr. Alba desea otros botones, podemos ofrecerle un juego completo, pues en el Ayuntamiento de Barco de Valdeorras se llega hasta el inaudito extremo de pedir un concejal dinero para comprarse un sombrero ó para ir á Orense por asuntos particulares, amén de muchos edificantes casos que hasta la pluma se resisten á transcribir. Como llevará esa Corporación la contabilidad é ingresos que, aun este año, después de las deudas atrasadas, le han embargado el 62 y medio por 100.

Da gusto vivir así, y estar gobernados por liberales!

Receta contra los «chuopteo» vulgo «sarna caciquil»

Do.	
Mangos de pau de freixo.....	25
Mocas de cerna de carballo....	15
Unguento de toxo vello.....	50
Xarabe de pisco calado.....	500
(ó cantidad suficiente).	
Hágase según arte.	

DE. ARARAS DREITO (Uso externo: Frías por la noche. Agítase al usarlo.)

INSTRUIR, EDUCAR, PROPAGAR LAS IDEAS REVOLUCIONARIAS. HE AQUI EL CATECISMO REDENTOR.

Sotanas conocidas

UN LIBRO DE FERRANDIZ

Terminada su impresión y ya en manos del encuadernador, aparecerá de un día á otro tan interesante y genial obra, fruto de la experiencia de su autor en el mundo eclesiástico.

Esta serie de semblanzas contiene las de unos cuantos obispos, todos en ejercicio del episcopado; las de varios jesuitas de los conspicuos; también las de algunos frailes y otras de coincisimos miembros del clero secular, párrocos, rectores, oradores, auditores de la Rota, etc.

Figuras como las del obispo de Jaca y el de Madrid, en la prelatura; de los Padres Coloma, Garzón y Fta, en la compañía de Jesús; de los Padres Duaso, Acevedo y Zacarias, entre los frailes, de los auctores de la Rota Ruiz y Ruiz, Anaya, y Montaña; de los oradores, Calpena y González Reyes; de los párrocos y rectores, D. Donato Giménez, el Sr. Uribe; el singularísimo y hasta hoy no bien estudiado Sr. Podadera; la del provisor de Madrid y así las de otros situados en el plano de los distinguidos y populares, forman el contenido más variado é interesante con otros de sus respectivas categorías.

Se leerá con delicia la serie porque el padre Ferrándiz ha cuidado de la exactitud y de la serenidad de juicio al dar en cada retrato las notas realmente características, de modo que los personajes aparezcan tales cuales son y la Iglesia los ha formado, con sus faltas y sus sobras, más las causas de ellas determinantes.

La parte material será digna del fondo: un tomo de cerca de 300 páginas, esmerada impresión, excelente papel, é ilustrado con los retratos en viñeta de cada eclesiástico, al principio de la respectiva semblanza, todo bajo una elegante cubierta al modestísimo precio de DOS PESETAS cada ejemplar.

En la Administración de EL RADICAL y en las principales librerías se admiten ya pedidos de estas interesantes SOTANAS CONOCIDAS.

Desde Málaga

Para el señor director general de Prisiones

No inspiran estas líneas mezquinos intereses políticos ni deseo de molestar á nadie, sino exclusivamente un sentimiento de humanidad, que, seguramente, el señor director general de Prisiones será el primero en aplaudir. Comenzaremos por reconocer que el director y demás empleados de la cárcel correccional de Málaga hacen cuanto está á su alcance por remediar las pésimas condiciones de la población penal encomendada á su custodia.

Pero es el caso, que esos buenos intentos se estrellan contra la carencia de medios y el estado del establecimiento penitenciario.

Situado en un vetusto caserón ruinoso y cuadrangular, sucio y húmedo, por su clasificación y sus condiciones higiénicas es constante amenaza de epidemias horribles.

En sus cuadras, de menguada holgura, se hacinan los reclusos como basuras en legio, siendo irrispible foco de infección y miseria. Los CUATROCIENTOS hombres en los reclusos viven de verdadero milagro, si vivir puede llamarse á carecer de toda salubridad y ver como la tuberculosis va horadando día por día los pulmones, amén de la dolorosa perspectiva del tifus, fiebres gástricas y disenterias.

Esto constituye un ludibrio para una capital como Málaga, que tan de cerca recibe los efluvios humanistas de la civilización. En cualquier aduar rifeño tendríase, aunque no fuera más que por egoísmo propio, más compasión para los cautivos. El correccional malagueño, convertido en innumera sentina, es un constante peligro para la salud de esta población.

Urge, pues, poner remedio, por humanidad y por deber de higiene. Harta desgracia tiene el que delinque con verse privado de libertad, para que por añadidura se le quite la esperanza de poder volver algún día entre los suyos cuando se redima de su culpa, pues que, de seguir la cárcel en tal estado, ingresar en ella será tanto como renunciar á la vida.

«Odia el delito y compadece al delincuente», reza en frontispicio de los establecimientos penitenciarios.

Cumplamos, pues, este mandato que impone un noble sentimiento de humanidad, y procuremos educar al recluso inclinándole hacia el bien, en lugar de empujarle, con nuestro abandono, hacia la desesperación y la rebeldía.

Cristóbal GYRIA

Málaga, 21 Junio 913.

MALAS DIGESTIONES

Con frecuencia notan los enfermos la lengua sucia, mal olor de aliento, aguas de boca, estado bilioso, inapetencia, abatimiento, tristeza después de las comidas, eructos agrios, gases, pirosis, vahidos, pesadec de cabeza, ruidos de oídos, vómitos, dolor. Todos estos síntomas se curan con el Elixir Estomacal de Sáiz de Carlos.

LOS MADRILEÑOS ESTAN DE ENHORABUENA, PUES ESTE VERANO DISFRUTARAN DE LAS MUCHAS ATRACCIONES DEL «MAGIC-PARK».

Andalucía, Hoja Regional

Desde la semana próxima comenzaremos a publicar una edición especial de nuestro periódico que será dedicada exclusivamente a los asuntos de Andalucía baja: Córdoba, Sevilla, Cádiz y Huelva.

Declaraciones de Melquiades Alvarez

«El Heraldo de Aragón» ha publicado las siguientes declaraciones de D. Melquiades Alvarez: «Estoy satisfecho de las adhesiones que me han mandado casi todos los Comités reformistas. Cuento con gran parte de la juventud que no milita en la actualidad en ningún partido. Tengo planes; pero es pronto para concretarlos. Siento verdadera necesidad de descansar. Pasaré el verano en Oviedo y después iré a Gijón. Muchos republicanos querían organizar un banquete en honor de Azcarate y yo; pero nos opusimos, pues no es hora propicia para tales actos, ni nuestros correligionarios saben las cosas que presionan para formar cabal juicio de nuestra conducta. No he hablado jamás con el monarca. Es una fábula la entrevista en el campo, de que han hablado algunos periódicos. Lo ocurrido fué lo siguiente: Miró me invitó a pasear en automóvil con varios amigos. En Navacerrada cruzamos con otro auto, cuyos viajeros se avistaron momentos después con el rey. Este, con un camillerizo, se internó en un sendero extraviado, y entonces corrió el rumor de que se iba a celebrar una conferencia conmigo. No me ocultaría para realizar un acto de esa naturaleza; lo haría ante la faz del país. Referencias anticatólicas me permiten asegurar que el monarca ve con simpatía ideas liberales, y tendría un acicate para realizarlas si encontrase hombres capaces de llevarlas a la práctica sincera y energicamente. Está en momentos críticos la vida política española. Pasada la tregua del estío ocurrirán acontecimientos sensacionales. Corrientes subterráneas minan a los partidos actuales, amenazándolos con la desintegración. A impulso de las nuevas ideas se transformará todo el sistema político vigente. En el otoño celebraremos un banquete en un mitin monstruo en Madrid, a los cuales asistirán correligionarios de toda España. Será un momento decisivo. Antes de que se verifiquen esos actos volveré a Zaragoza, para dar una conferencia y organizar un mitin.»

FIRMA DEL REY

La combinación de gobernadores El rey, que regresó de La Granja en las primeras horas de la mañana, firmó los siguientes decretos: Honores de jefe de Administración general a D. Ernesto Núñez Rizo, ex alcalde de Valencia. —Comediando tratamiento de Excelencia al Ayuntamiento de la villa Puerto del Sou. —Idem título de ciudad a la villa de Baena. —Idem franquicia postal a las fuerzas militares de todas las clases dependientes de las Comandancias de Ceuta y Larache. —Admitiendo la dimisión a D. Benito del Campo de la provincia de Granada. —Nombrando gobernador de Granada a D. Pedro Victoria Jiménez, que lo era de Logroño; idem de Avila a D. Rafael Mesa de la Peña; id. de Murcia a D. Antonio González López, que lo era de Toledo; id. de Toledo a D. Mariano de la Vega Inclán, que lo era de Baleares; id. de Baleares a don Dionisio Alonso Martínez, diputado a Cortes; id. de Cuenca a D. Luis Sanguillo y Fernández, diputado provincial de Madrid; id. de Zamora a D. Bernabé Pedrazuelo, que lo era de Avila.

FRANCIA É INGLATERRA

La entente cordiale PARIS, 22.—Telegrafían de Londres que, según la «Birmingham Daily Post» afirma, que sabe de buena fuente se han importantes modificaciones en la convención de 1904 durante la visita de M. Poincaré a Londres. El periódico inglés añade que tales modificaciones, hechas necesarias por los acontecimientos que se han producido en el curso de estos últimos años, tienden a consolidar notablemente la Entente cordiale y la Triple Entente.—Jerique.

La reforma de la Ley de Caza

Es urgente que el ministro de Fomento presente, como lo ha prometido, un proyecto de ley reformando la de caza. Lo es, porque de las deliberaciones del Congreso nacional de cazadores, recientemente reunido en Madrid, se deduce que la legislación vigente sanciona privilegios intolerables, y porque, en las naciones más civilizadas, se manifiesta una tendencia muy marcada a que puedan disfrutar de las ventajas de la caza todos los ciudadanos. Jaurés ha presentado a las Cámaras francesas un proyecto de ley pidiendo la supresión de los cotos privados y la libertad de la caza y de la pesca, sin más limitación que las medidas encaminadas a la conservación de las mismas y a la protección de las cosechas. Los cazadores españoles no piden tanto. Nos referimos, claro está, a los cazadores humildes, que no poseen cotos privados, y no a los que monopolizan la caza para su diversión y son partidarios del «statu quo». Los cazadores modestos, aunque la caza, como riqueza pública, que no ha sido creada por el trabajo del hombre, debiera ser de aprovechamiento común, no piden tanto, se limitan a protestar de que la caza esté poco menos que prohibida por razones que nada tienen que ver con la conveniencia de conservarla y aumentarla. Entre el Estado y los Ayuntamientos, que arriendan el aprovechamiento de la caza en sus propiedades, y los vedados y los cotos de los particulares, el campo libre de los cazadores queda reducido a un límite poco menos que ilusorio. Nada, sin embargo, más ilusorio que estos arrendamientos de las propiedades municipales y del Estado, porque declarándolas libres se reintegraría el aprovechamiento de la caza a la colectividad a que pertenece, sin originarse ningún perjuicio, puesto que el aumento consiguiente en la recaudación de licencias, al extenderse el campo de acción de los cazadores, compensaría con creces los escasos productos que actualmente se obtienen de los arrendamientos. En cuanto a los cotos y vedados, si bien son admisibles bajo el punto de vista de que contribuyen a la conservación y acrecimiento de la caza, constituyen una excepción privilegiada para sus dueños, de la cual debe indemnizarse a la colectividad, mediante la imposición expresa de un gravamen equitativo, del mismo modo que los cazadores indemnizan a los que no lo son mediante el pago de sus licencias. Tendrá en cuenta el ministro de Fomento estas consideraciones al redactar su proyecto? Está dispuesto a ensanchar en la nueva ley el campo libre de los cazadores y a reducir las excepciones y privilegios de que gozan los dueños de los cotos privados? Si lo hace, realizará una obra justa, sin que resulten perjudicados por ella, ni los intereses privados, ni los del Estado.

Fiestas franco-españolas

Delegados españoles en París PARIS, 22.—Para asistir a las fiestas franco-españolas, han llegado hoy, a las doce y veinte, a esta capital, treinta delegados de las Cámaras de Comercio de España. Recibieron a los delegados españoles en la estación de Orsay, y cambiaron con ellos frases muy afectuosas de bienvenida, el secretario de la embajada de España en París, Sr. Las Bárcenas, los senadores MM. Mascurand y Lourties, el diputado M. Earat, el alcalde de Bayona, el agregado comercial en Madrid, M. Jacques Chaumié, y la directiva en pleno de la Cámara de Comercio española en París.—Jerique.

Teatro Español

La lista de compañía En los mentideros teatrales y en la Casa de la villa se comenta desfavorablemente la lista presentada por la Empresa del clásico «El Cid», en la cual se nota, entre otras cosas la falta de un primer actor. A lo que parece, la Empresa Madrazo, en el sintético preámbulo con que encabeza dicha lista de compañía, manifiesta las causas—completamente ajenas a su voluntad—que la han imposibilitado para poner al frente del «elenco» el nombre de un primer actor de talla, como Enrique Borrás, como Morano o como Tallaví. Las razones que alega el representante, Sr. Martínez Conde, son convincentes y ponen de manifiesto una vez más que no es tan fácil como parece, la formación de una compañía para el Español. Exceptuando cuatro o cinco nombres de la lista presentada, los demás que en ella figuran son de artistas que, por su escasa categoría, no pueden ni deben actuar en un coliseo como el de la plaza de Santa Ana. Así pues, no tendría nada de extraño que el Ayuntamiento rechace esa lista, que no merece ni los honores de la discusión. Si así se hiciera el primer beneficiado sería el Sr. Madrazo, que se evitaría un quebranto en sus intereses, los cuales quedarán de fijo mejor defendidos procediendo a una nueva formación.

COMPANY, Fotógrafo.—Fuencarral, 39.

EL RADICAL PARA «EL SOCIALISTA»

La paleta y la pluma

El periódico de Pablo Iglesias ó de los «obreros dignos» ha equivocado lamentablemente el camino de la seriedad y la nobleza. Ayer, en un suelto que destilaba grosería, argumenta como lo pudieran hacer las rabaneras. Si Lerroux calla—dice—es que está en connivencia con el Gobierno; pero si habla, demostrará que la connivencia ha cesado. «Es esto discursar con la cabeza, ó defenderse, como los seres inferiores, con los pies? Más bien lo último. Ese sistema, al alcance de todas las fortunas mentales, incluso de las comadres chinchorreras, podríamos seguirlo nosotros si nos lo permitiese nuestro decoro. Sin gran esfuerzo, pasando revista a la Prensa republicana, hoy aliada con los socialistas, podríamos acumular acusaciones contra Pablo Iglesias. Si acudieramos a la lógica de cerco-pitecos, monopolizada por «El Socialista», nos sería fácil, apoyándonos en las frecuentes visitas del «apóstol» del socialismo al ministro de la Gobernación, decir de Pablo Iglesias: «Si apoya al régimen encendiendo la discordia entre los republicanos, y manteniendo en actitud perfectamente ministerial a los obreros, es que cobra de Gobernación, y si abandona el temperamento de orden y templanza, es que ha dejado de cobrar.» Pero tales armas no las creemos ni hidalgas, ni dignas. En los semanarios «El Escándalo» ó «La Verdulera», las encontraríamos muy bien empleadas. No así en diarios que blasonan de ser órganos de un sector de la opinión. En las campañas de Prensa hay un límite que, por el propio decoro, no franqueamos nunca. «El Socialista», por el contrario, se ha residenciado al otro lado del límite. De aquí que no podamos descender hasta él: es «El Socialista» quien debe purificarse para obtener la consideración de quienes sentimos los estímulos de la dignidad. Para contender con alteza de miras, se necesita utilizar la pluma. Y de esto no se ha percatado «El Socialista», cuyos instrumentos de trabajo parecen ser la paleta y la linterna sorda, y su ambiente el de las alcantarillas.

Los socialistas barceloneses

BARCELONA, 23 (2 madrugada).—Durante la celebración del mitin radical contra la guerra celebrado en la Casa del Pueblo, se presentó un grupo numeroso de socialistas, declarando que siendo el Partido Radical el único que realiza campaña contra la guerra, venían a que se les dejara consumir un turno en el mitin, sin temor a excomunion, pues no podían por menos de reconocer que sólo el partido radical está en su sitio. Enterado Iglesias, que presidía el acto, de la pretensión de los socialistas, les dijo que por su parte no había inconveniente, y cedió la palabra al compañero Nin. Este, en su discurso, hizo constar la altura de miras y generosidad del Partido Radical. Más tarde varios socialistas decían que la campaña de «El Socialista» obedece a una obsesión ó al desconocimiento que tienen de las cosas de Barcelona. Esto se comenta muy favorablemente.

RECLAMACIONES Á CUBA

Opiniones discrepantes PARIS, 22.—Telegrafían de Cuba que existe discrepancia entre los conservadores y liberales sobre las reclamaciones de Inglaterra, Francia y Alemania, por los perjuicios causados a sus nacionales durante la última guerra sostenida por los Estados Unidos contra España. Jerique.

BARCELONA

Mitin naval Hoy se ha celebrado bajo la presidencia de D. Pedro Gali el primer mitin naval de España. Se aprobaron las conclusiones abogando por el desarrollo de la marina, remitiéndose estas conclusiones al ministro de Fomento. Una fábrica arde En la fábrica del Sr. Negro de la calle de Sanz, se declaró anoche un incendio de bastante consideración. Se quemó todo el edificio, parte del cual estaba asegurado. Mitin socialista En Mataró han celebrado hoy los socialistas un mitin contra la guerra. No han ocurrido incidentes.

Las terribles sufragistas

PARIS, 22.—Telegrafían de Birmingham que las sufragistas han intentado volar el dique del canal en Tardiewhall. Si hubieran logrado su propósito, se hubiera producido una inundación de tremendas consecuencias.—Jerique.

Los conflictos de Oriente

La situación se agrava PARIS, 22.—Según telegramas recibidos hoy de los Balkanes, Bulgaria se ha negado en redondo a admitir la conferencia de San Petersburgo, propuesta por iniciativa del zar. Con este motivo se desconfió de llegar a un acuerdo, especialmente en lo que se refiere a las relaciones entre Serbia y Bulgaria. En Serbia, según telegrafían de Belgrado, se han reunido los ministros en Consejo con objeto de cambiar impresiones. La situación es verdaderamente crítica. El Gobierno búlgaro, sin hacer caso de las proposiciones hechas por Grecia y Serbia, ha rechazado toda idea de reducir los efectivos militares. Serbia, a su vez, se ha negado rotundamente a aceptar arreglo alguno sobre la base de las zonas en discusión. En los círculos militares se habla de operaciones próximas entre ambos países. Los griegos han hecho saber que se hallan dispuestos a colaborar en toda acción Serbia. Los montenegrinos se dirigen ya a Enipech, con el fin de unirse a las fuerzas antibúlgaras. Por su parte, el Gobierno de Sofia concentra desde hace algunos días sus tropas, preparándose contra cualquier ataque. Cuatrocientos ochenta mil hombres se hallan dispuestos delante de Monastir. Telegramas de Sofia dan cuenta de haber marchado a Belgrado el ministro de Serbia, después de haber entregado al Gobierno la respuesta relativa a los licenciamientos. El Gobierno de Serbia ha invocado ante el embajador búlgaro el tratado de 1912, y se ha manifestado partidario de la reunión en San Petersburgo de los presidentes de las cuatro naciones balcánicas. En caso de no llegar a un acuerdo—ha declarado—se recurrirá al arbitraje del zar Nicolás, cuyo arbitraje deberá fundarse sobre una nueva base que no lesione los intereses de Serbia. En los círculos diplomáticos de Sofia se muestra gran pesimismo. De Colonia telegrafían que, según despachos de San Petersburgo, Rusia intentará una nueva gestión cerca de los Gobiernos balcánicos, gestión que consistirá en un llamamiento paternal a la prudencia. Er. los círculos políticos no se disimula que otras influencias se agitan en sentido contrario. La opinión pública griega se muestra muy disgustada por la respuesta de Bulgaria a Grecia. Telegrafían de Salónica que los búlgaros continúan violando la zona neutra.—Jerique.

Los radicales de Bilbao

BILBAO, 22.—Los republicanos radicales de Bilbao, reunidos en Asamblea, acordaron por unanimidad continuar sosteniendo la bandera del partido, encargándose de transmitir el siguiente despacho: Lerroux-Madrid.—Los radicales de Bilbao, reunidos en Asamblea, acuerdan reiterarle su adhesión inequívoca, suscribiendo en todas sus partes el discurso último, pronunciado por usted en el Parlamento. Reorganizaremos el partido pese a quien pese.—Beltrán, Peláez, Múgica. En la reunión reinó gran entusiasmo.—Beltrán.

Los hombre pájaros

Otros dos aviadores muertos PARIS, 22.—Telegrafían de Berlín que el aviador Kraftel, que había salido del aeródromo de Johannisthal con el fin de ganar en un vuelo de dos horas el Premio Nacional alemán de aviación, cayó a tierra a poco de elevarse, quedando muerto, lo mismo que el mecánico Gerbitz.—Jerique.

Lucha contra infecciones

El desarrollo que con grandísima facilidad toman las infecciones en esta corte por las especialísimas circunstancias en que viven y conviven muchos vecinos, es motivo más que suficiente para que con actividad y constancia se luche por todos los medios para exterminarlas. A este objeto recordamos una vez más a todos los facultativos que presten asistencias a los enfermos infecciosos, a los cabezas de familia y a todos los vecinos de Madrid, la obligación ineludible en que están de dar parte del caso al subdelegado de Medicina del respectivo distrito, para facilitar cuyo cometido se incluyen los nombres, distrito y domicilio de los mismos, pudiendo dirigir la denuncia directamente al inspector provincial de Sanidad, en el Gobierno civil, caso de no poderla remitir al subdelegado por cualquier circunstancia. Buenavista. D. Nicasio Mariscal, San Roque, 4. Centro. D. Sebastián Mediano, Columela, 13. Congreso. D. Luis Soler, Fuencarral, 6. Chamberí. D. Luis Ortega Morejón, Paseo de la Castellana, 11. Hospicio. D. Emilio Lacasa, Jovellanos, 5. Hospital. D. Adolfo Cejudo, Almirante, 14. Inclusa. D. Bernabé M. de Poveda, Luis Vélez de Guevara, 5. Latina. D. Norberto de Arcas, Santa Isabel, 9. Palacios. D. Juan Veranés, Pavia, 4. Universidad. D. Rafael Díaz Argüelles, León, 8.

La semana clerical

Funciones a San Luis Gonzaga.—Su impopularidad.—Su afeminamiento.—Está falseado.—Los luises.—Su decadencia.—San Crisóstomo, nuevo patrono de los sportman

En las iglesias de jesuitas, fiesta de San Luis Gonzaga, la azucena de la Compañía de Jesús, el patrono de «los luises», el ejemplar ó prototipo del joven cristiano a la medida ignaciana. Por mucho que se ha intentado hacer popular a este santo, no se ha podido conseguir. Uno de los ensueños de los jesuitas ha consistido en crearse un santoral bien aceptado del pueblo. ¿Qué si quieres? ni San Ignacio, ni San Francisco Javier, ni San Francisco de Borja, cofundadores los tres de la Compañía y españoles, en Guipúzcoa, ditado más que en Vizcaya en Guipúzcoa, y no mucho; el tercero en Gandía, su pueblo natal, y gracias que es sujeto antipático a las multitudes, vaya usted a saber por qué. Los santos más modernos, San Juan Berms, muy señor mío, conocido en su casa; San Estanislao de Kostka, polaco; unos mártires ejecutados en Asia, y el hermano Hoyos, más tonto que una cabra, tontería de santidad, por supuesto; ahí están en el calendario como palimpsesto en archivo, y sus imágenes en los templos jesuitas, para que nadie los mire. Pero estos bienaventurados, algunos de ellos ficticios (San Ignacio y San Francisco de Borja, dos sujetos de pronóstico reservado) fueron hombres, tipos masculinos. San Luis Gonzaga representa lo andrógino, el mancebillo venusto, nimio, puzgado, pavo, bello, pero apocado; endeble, anémico, sin voluntad, sin afectos para lo humano, indiferente a todo lo terreno. No es que así fuese; es que así lo han ido fraguando a cincel de jesuita. Por la historia se sabe que el vástago de los orgullosos Gonzaga era tonto de capriote, nulo de entendederas, vacío de seso, enfermizo de cuerpo, desgarrado y «el colmo!» bastante feo de cara! De manera que sus imágenes embellecidas de facciones femeniles, ornadas con pulcra sotana, rizado roquete, brillante aureola y mán mano el cristo entre azucenas, no le retratan, le fingen con manifiesto engaño de las buenas gentes. Una ficción, sí; porque mucho conviene a los jesuitas acimatar en la sociedad católica el tipo del joven degenerado, cretino, abúlico, metido en sí, débil, refractario a toda energía del físico y del espíritu; frío, fanático reconcentrado, medroso y negado a las iniciativas de su razón; mejor dicho, desprovisto de ella. De esos jóvenes, si muchos hubiera, cortados a la medida Luis Gonzaga, saldrían las generaciones de esclavos idiotas que los buenos padres creen necesarias para sojuzgar al mundo. Ya lo dijo de ellos Melchor Cano, el insigne teólogo y estadista dominico, que supo calar la bellaquería del Ignacio, ó Inigo de Loyola, y tenerla a raya, y que conoció bien a sus primeros secuaces: «Estos hombres—escribió—hacen de los gallos, pollos, y de los pollos, gallinas. *** Claro está que no han logrado los padres jesuitas hacer de cada Luis, léase joven aristócrata, ó al menos bien acomodado, inserto en la Cofradía, de San Luis Gonzaga que instituyen donde quiera que caen, un trasunto fiel de este santito; pero se consiguen la deformación moral que les conviene. Se les ha dicho que a la larga, la canonización de un ser andrógino conduce al fomento de la sodomía y ejemplos mil sacados de los mismos «luises» se les han presentado. Ellos, ó callan, ó atribuyen ese extravío a la pícara condición humana pecadora, ocultando que ella misma se ve excitada por el entronizamiento del ejemplar andrógino. Callan y prosiguen en sus trece. Muy bien que les va; porque desde luego en la cofradía de luises no ingresan más que necios y algún pillín vividor, con los cuales hacen los buenos padres sus combinas y bodorrios y los chicos su negocio, que a eso estamos. Algún Luis se parecerá en lo andrógino al Gonzaga; ni faltarán varios todavía más echados hacia atrás... digo afeminados; pero la generalidad consta de gomosos, pescadotes y embanca-viejias, al atisbo de comer pan de co... yunda, de consorte. Salen de los ejercicios y de las veladas, para ir a las casas de lenocinio como unos hombres, viven a lo mundano. Y en qué los entretiene el jesuita? En mundanidades, en lo que tanto aborreció San Luis Gonzaga: el billar, el velódromo, un teatro con su cine, periódicos, reuniones con damas invitadas. «Quid hoc ad eternitatem?»—habría dicho, al hablar de tales escarceos, el santo, y sin embargo, los jesuitas pretenden crearle imitadores con «smoking» y bicicleta, que parecen admirar al melifluo santito, pero atisbando la dote de la heredera más ó menos avariada, ó de la viuda sus más y sus menos cachondas, aunque devota. ¡Donosa religiosidad la jesuita! ¿eh? Malilla es, valuada a peso de Evangelio; pero con ella los padres se les traen. Consideran a la especie humana como el ganadero la pecuaria, ó el pajarero sus aves, y sin consultar inclinaciones del corazón, pues las desprecian, ellos «echan las parejas» a criar esclavos, como si fueran machos y hembras en canariera ó caballos en yeguada: he ahí el ideal jesuita. Sus frutos, ya se tocan: una clase alta y otra media degeneradas, enfermas de atrofía mental y cordial; rutinarias, huera, crueles, bajunas y egoístas. Los gallos pollos, y los pollos gallinas, de Melchor Cano. *** El culto de San Luis Gonzaga decrece, sin embargo. Ya no ostenta el lujo de pasados tiempos y no sale de iglesias jesuitas, que son aquí para el público sólo dos. Los luises han perdido también mucho. Tenían su periódico, «El Adalid», escrito por ellos, el cual salía tan zonzo é insupportable, que de las manos se iba al suelo: murió de anemia en espantoso descrédito. La cofradía no crece, la juventud se escama, porque ha llegado a saberse que las bodas de luises implican para en adelante una esclavitud horrible bajo el jesuita, que con nada se sacia: ¡guarda! No ha sido el primero que, después de cazado, ha dicho lo que uno que yo conozco al padre Sanz: «Padrecito, esto se ha concluido; los conozco a ustedes muy bien; ni negocio está hecho; ahora, sepa que a todo jesuita que aporte por esta casa le embutiré mis botas en el vientre al tirarlos a patadas por la escalera.»

